

# 2019 GUNMA



Oscar Salgado, docente de idiomas y desarrollador curricular.

El programa Monbukagakusho de entrenamiento para docentes no puede ser percibido como un simple curso de aprendizaje para futuros y actuales profesionales de la educación; es una experiencia única de vida que va más allá de la labor docente.

Mi nombre es Oscar Salgado, licenciado en educación en mención inglés y actual magister en educación curricular y en proyectos educativos de la Universidad de Santiago de Chile y Andrés Bello, respectivamente. Durante el 2019, y luego de postular por una segunda vez al programa ofrecido por la Embajada Japonesa, recibí la aceptación para cursar y viajar a la universidad de Gunma, Japón, como becario seleccionado del Ministerio de Educación, Cultura, Deportes, Ciencia y Tecnología de Japón, MEXT. Mi conocimiento de Japón, previo al proceso de postulación, se extendía principalmente a su cultura en términos generales, con un énfasis en su arte, música y poesía. A su vez, poseía un grado de cercanía con varios miembros de la comunidad Nikkei, quienes fueron los primeros en invitarme a distintos eventos y celebraciones en Santiago, en donde descubrí información de la presente beca. Posterior a mi experiencia en el programa, he podido no sólo ampliar mi conocimiento sobre la cultura japonesa, sino acarrear conmigo un enorme entendimiento de su inconfundible y profundamentepreciado estilo de vida. En estas impresiones, espero plasmar mis pensamientos sobre los mismos, así como proveer de información importante para aquellos que quieran postular a futuro.

**Mi experiencia en Maebashi.** Maebashi, la ciudad capital de la prefectura de Gunma, es una de las ciudades más importantes del interior de Japón, bien sirve como puente transitorio de la capital y norte-centro del país. Aunque muchos poseemos a primera instancia la imagen de Japón en relación a sus emblemáticas capitales, Maebashi es la representación más exacta de la ciudad mediana: aquella en la que gran parte de la población dedica su vida familiar o su vida posterior al trabajo. A dos horas de Tokyo, Maebashi fue mi hogar y mi punto de encuentro con la vida y sociedad japonesa. Rodeado de un hermoso cordón montañoso, Maebashi representa con justa razón la esencia de la prefectura de Gunma, bien es un lugar que cumple con todos los requisitos de servicios generales (malls, restaurantes, tiendas, lugares





de entretenimiento) inmersos en hermosos centros de atracción natural (onsen, montañas, etc.). Ciudades medianas como Maebashi funcionan de forma perfecta al momento de vivir como estudiante de una beca, bien sus precios y comodidades se ajustan de forma ideal al espectro económico de la misma. Esto es vital al momento de la postulación: una excelente opción a considerar es un lugar cercano a la capital que permita viajar sin comprometer un alto costo en el estilo de vida. Maebashi representará para mí el valor a la sencillez. Ubicado a cinco minutos de mi universidad, viví en un departamento en esta hermosa ciudad, conociendo a un sin número de personas. Estudiantes de distintas nacionalidades y familias alrededor de Maebashi dieron acogida a mis años de aprendizaje en Japón. Con seis meses entrenando un idioma que decidiría continuar hasta el día de hoy, mi experiencia en esta ciudad fue principalmente envuelta en hermosos recuerdos conjunto a personas que se han vuelto fundamentales en mi vida. Es en esta ciudad en la que aprendí a admirar los valores fundamentales de la sociedad japonesa; una increíble admiración al detalle, en sus calles limpias y espacios abiertos; un admirable respeto al otro, que permea cada uno de las acciones diarias; y una apreciación determinante a lo tradicional. Recomiendo así, considerar que estos puntos estarán siempre abordando la cotidianidad de la vida en temas tales como el reciclaje, trato personal, y comunicación. Es por ello que mantener una apreciación cultural respetuosa y calmada de los mismos, cuando estos se hagan presentes, es clave.

Universidad de Gunma. La universidad de Gunma fue uno de los centros de estudio que decidí agregar al listado de opciones, principalmente por la cercanía del programa a los objetivos que esperaba cumplir. Ubicada en Aramaki-machi, la universidad de Gunma o "Gundai" pertenece al circuito de universidades nacionales de Japón. Al momento de decidir por el curso, presté atención primordial a su descripción, bien sería el curso el cual terminaría por abordar un año académico completo, bajo la tutela de mi supervisora, Dr. Keiko Uehara. Es importante entender que en este programa no se obtiene un grado académico, sino un entrenamiento que perfectamente puede ser compensado con una investigación, por lo que recomiendo no sólo prestar atención al ajetreado estilo de estudio japonés, sino preparar tiempos organizados para poder sobrellevar la demanda del mismo. Fue con ese ímpetu al trabajo realizado, que logré finalizar mi investigación y publicarla en el *Journal* de educación de la misma universidad. La universidad de Gunma, como mucha de las universidades en Japón, cuenta con una hermosa infraestructura y un maravilloso sistema de guía estudiantil, que te ayudará en todo momento. Es importante, así, comprender que independiente de las diferencias idiomáticas, siempre se encontrará la forma de recibir apoyo en las universidades, tan pronto se entregue tiempo personal en conocer e intentar conectar con los centros de ayuda internacional correspondientes.

**Tiempos de Pandemia.** Particularmente, los becados del presente periodo (2019-2021) tuvimos que enfrentarnos a la pandemia COVID durante nuestro trabajo en el programa. Conocí muchos amigos internacionales que tuvieron que pausar sus cursos por sanidad psicológica, así como otros que encontraron beneficios en el tiempo personal. Si he de aprender algo conforme a esto, es que toda situación negativa debía tratarse con altura de miras, y es por ello que mi propia investigación, cambió su rumbo, al entrar la educación en línea como elemento primordial en pandemia. Es motivo por el cual, con ayuda de mi supervisora, adaptamos nuestro trabajo a la condicionante actual, así como, a nivel personal, descubrí distintos grupos en línea que sirvieron de actividad extra para saldar tiempos libres. Recomiendo así, revisar constantemente grupos y asociaciones de becarios (MSA, MILE Program, entre otros.) que perfectamente colaboraran con expandir vuestra visión de trabajo como estudiante en Japón.



Esta experiencia ha cambiado mi visión de mundo, y ha traído consigo no solo mejoras en mi entendimiento social de la educación, sino un aprendizaje valórico ante el ejercicio del respeto que sólo una nación como Japón puede ofrecer en su cotidianidad. Agradeciendo a todo el equipo chileno-japones de la embajada, consulado, y encargados MEXT como universidades en conjunto. Invito a todos quienes deseen incluirse a esta experiencia única e indescriptible.



### Recomendaciones de Postulación.

• Es importante reconocer que el presente programa funcionará acorde a las expectativas profesionales que se tengan del mismo. Considerando que esta beca corresponde a un programa de entrenamiento, es esencial que se formule de manera personal el objetivo de aprendizaje previo a su postulación. En mi caso, por ejemplo, quería abordar los procesos metodológicos de mi profesión y revisar la experiencia curricular de los docentes de idiomas en el mundo. Esto fue de vital importancia, bien la selección de los cursos disponibles se torna más fácil de llevar, ya teniendo en mente cual es el principal objetivo de postulación. En otras palabras, recomiendo utilizar tus intereses personales y profesionales para la formulación de tus investigaciones, ya que estas no sólo conformarán el desarrollo de tu postulación sino el de tus estudios posteriores.

• Conforme a los exámenes médicos, recomiendo siempre buscar médicos generales en categorías de "medicina del viajero." Estos profesionales están preparados para entender los distintos documentos de postulación, así como ayudarte y guiarte en la toma pertinente de exámenes y otros elementos de salud.

• La precisión es un detalle importante en el ambiente profesional japonés, y esto es clave al momento de postular: te recomiendo poseer tus documentos validados y con fechas correspondientes. Al momento de postular revisa tu historial educativo y profesional en detalle.

• Si eres docente o miembro directivo, recuerda informar a tu institución o comunidad educativa escolar de tu postulación o en su defecto de la posibilidad de la misma, el proceso puede demorar o ser inmediato, pero requerirás de su confianza profesional para estar seguro de que tendrás el apoyo de tus pares.

Estas serían mis recomendaciones generales, específicamente para los docentes. Espero sean provechosas. Si deseas consultar con más detalle, puedes escribirme a [o.salgado@outlook.com](mailto:o.salgado@outlook.com), podré compartirte mi experiencia en lo posible.

ありがとうございます